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ПОЛИТЗАЧЕТ
В нечастые свободные мину

ты студенческих буден наспех 
пролистываются газеты. Фор
мулы, опыты, курсовые рабо
ты, лекции, общественные пору
чения — и опять не прочитаны 
«Новое время», «За рубежом». 
А  ведь от нас, будущих моло
дых специалистов, ждут и по
литинформации на высшем 
уровне, и лекции, прочитанной 
со знанием дела. Именно с 
целью привития студентам на
выков общественно-политиче
ской работы была создана си
стема общественно-политиче
ской практики (ОПП), одной 
из составных частей которой 
является ПОЛИТЗАЧЕТ.

Эта форма предусматривает 
не только проверку умения сту
дента ориентироваться в вопро
сах политики, но и состояние 
политической работы коллекти
ва в целом. Те группы, где ре
гулярно проводятся политин
формации, несомненно, добьют
ся лучших результатов.

Согласно положению комите
та ВЛКСМ УрГУ политзачет 
проходит в университете с 
25 марта по 10 апреля.

В подготовительный период 
факультетские бюро ВЛКСМ 
составили график сдачи зачета, 
утвердили состав зачетных ко
миссий. В состав комиссии вхо
дят куратор группы, член ком
сомольского бюро факультета, 
политинформатор курса, комс
орг. Можно привлекать и сту* 
дентов-старшекурсников, хоро
шо разбирающихся в вопросах 
политики. Комиссия принимает 
зачет по дифференцированной 
системе (с оценками «отлично», 
«хорош о», «удовлетворитель
но»).

Комсомольским бюро факуль
тетов необходимо творчески от
нестись к этой составной части 
ОПП.

Ответственными за организа
цию и проведение политзачета 
являются идеологи факультетов, 
комсорги курсов, групп, полит
информаторы. Таким образом, 
ответственные за политическое 
воспитание студентов смогут 
убедиться в эффективности сво
ей работы. Кстати, оценка об
щего уровня политической об
разованности группы может яв-
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ляться оценкой общественно-по
литической деятельности полит
информаторов.

Студенты, не сдавшие полит
зачет, к аттестации по ОПП не 
допускаются. Как же мы бу

дем аттестовать студента по об
щественно - политической прак
тике, одной из главных частей 
которой являются умение раз
бираться в вопросах междуна
родной жизни? И откуда у мо
лодого специалиста появятся на
выки пропагандистской работы, 
если он сам не разбирается в 
этих вопросах?

Цели н задачи политзачета 
заключаются в том, чтобы углу
бить, систематизировать полити
ческие знания студентов. Вы
явить их умение разбираться в 
вопросах внутренней и внеш
ней политики КПСС н Советско
го государства, выяснить уро
вень знаний международной по
литической жизни. Поэтому бо
лее чем странным кажется не
доумение, с каким некоторые 
комсомольцы встретили «Поло
жение о политзачете». Мы все 
время подчеркиваем, что наря
ду с подготовкой по специаль
ности студент должен получать 
и серьезную политическую под
готовку. Именно об этом гово
рил на Всесоюзном слете сту
дентов JI. И. Брежнев.

Для студентов, регулярно 
следящих за политической 
жизнью планеты, подготовка к 
политзачету не потребует мно
го времени. Не стоит отчаивать
ся и тем, кто чувствует себя не 
совсем подготовленным. У вас 
еще есть время. Обратитесь к 
газетам, прочтите политические 
обозрения за последний период. 
Приучите себя регулярно читать 
газеты. Надеемся, политзачет 
поможет вам в этом.

Т. БУРДИЛОВА,
В. КРАСНОВ, 

члены совета ОПП УрГУ.

СОБКОР
На прошлой неделе у нас в 

гостях побывал собственный 
корреспондент газеты «Изве
стий» по Уральской зоне Вик
тор Павлович Бирюков.

Путь его в большую журна
листику был долог и труден. 
Школа, учеба в Казахском уни
верситете и Тюменском сельско
хозяйственном институте, рабо
та в тюменской городской и 
пермской областной газетах, 
работа военкора во время Ве
ликой Отечественной войны.

И вот уже 28 лет все свои 
силы и энергию, огромный жиз
ненный и творческий опыт от
дает Виктор Павлович «Изве
стиям». 16 лет — собкор «Из
вестий» по Уральской зоне. 
Он возглавляет группу собко
ров центральных газет на 
Урале. Виктор Павлович рас
сказал о cb\dhx  поездках на 
Дальний Восток и Северный 
Полюс, в Восточную Сибирь и 
на Северный Урал. Конечно, 
главное в этих поездках — 
встречи с людьми.

Встречи с людьми, великими 
и простыми, десятки исписан
ных убористым почерком лист
ков. Виктор Павлович — ав
тор нескольких брошюр, выпу
щенных в издательстве «Изве
стия». Это его «Якутские ре
портажи», «В дороге и дома»,

«Голубые дороги», «Соликам
ские были» и другие.

Не только о поэтической 
стороне нелегкого журналист
ского труда рассказывал соб
кор «Известий» Бирюков, но и 
поделился тем, что, по его' мне
нию, необходимо для сегод
няшнего журналиста.

С интересом слушали мы, 
будущие журналисты, как он 
работает, как готовится к 
встречам с людьми, как ведет 
записи, как планирует свой ра
бочий день. «Надо не только

уметь наблюдать, но и уметь 
записывать», — сказал в зак
лючение наш гость.

В память о встрече собкор 
«Известий» вручил одному из 
старейших преподавателей на
шего факультета Сергею Геор
гиевичу Александрову запис
ную книжку журналиста и па
мятные значки газеты «Изве
стия». Затем Виктор Павлович 
ответил на паши вопросы.

Н. МУЗЫКА, 
студентка I курса 

факультета журналистики.

22 марта успешно защитил 
диссертацию на соискание уче
ной степени кандидата филоло
гических наук ассистент кафед
ры русского языка и общего 
языкознания Георгий Василь
евич Глинских.

Тема его диссертации — рус
ская топонимика мансийского 
происхождения в бассейне реки 
Тавды.

Сердечно поздравляем Геор- 
гия Васильевича и его научно
го руководителя — заведующе
го кафедрой русского языка и 
общего языкознания Александ
ра Константиновича Матвеева 
с заслуженным успехом!

#  НАШИ ОТЛИЧНИКИ

ТОЛЬКО НАЧАЛО

Как уже сообщалось, в на
шем университете проходило 
выездное заседание коллегии 
MB и ССО РСФСР. На снимке 
Ю. Ещенко (слева направо):
B. Г. Захаревский — замести
тель министра высшего и сред
него специального образования 
РСФСР, А. А. Добрыдень — 
зав. отделом науки и учебных 
заведений обкома КПСС, и
C. Д. Кохан — проректор 
УрГУ по капитальному строи
тельству.

Из заводского коллектива, имея 
за плечами двухгодичный рабочий 
стаж, пришел в университет Женя 
Ильин. Любовь к книгам, к инте
реснейшей науке — истории при
вела его на архивоведческое от
деление исторического факульте
та. С первых дней учебы он ув
леченно работает на семинарах, 
старательно постигает сложный и 
интересный мир знаний, в который 
вводят его преподаватели. От 
лекции к лекции, от семинара к 
семинару, шаг за шагом пости
гая новое, неизведанное.

Много времени уделяет Женя 
самостоятельным занятиям. Кни
ги, постоянные и желанные спут
ники, служат ему неиссякаемым 
источником новых знаний, новых 
интересных находок. Этому отво
дится значительное место в рас
порядке дня. Одну пятую часть 
всего учебного времени Жени за
нимает изучение любимого пред
мета — истории КПСС.

Среди ребят, живущих с Женей 
в одной комнате студенческого 
общежития, часто проходят об
суждения прочитанных книг. Это 
помогает закреплению получен
ных знаний.

Внимательный разбор и изуче
ние лекций, систематическая под
готовка к семинарским заняти
ям, кропотливая работа с реко
мендованной литературой помог
ли Жене отлично сдать зимнюю 
экзаменационную сессию.

Но он не только студент-отлич
ник, но и хороший обществен

ник. Общественная работа стала 
составной частью Жениной учебы. 
Он — ответственный за идеологи
ческий сектор комсомольского 
бюро. Много времени Женя уде
ляет регулярному проведению 
политинформаций, помогает ред
коллегии в выпуске стенной га
зеты.

Женя рационально использует 
учебное время. У него всегда 
остается личное время. Время, 
когда можно целиком отдаться 
любимым увлечениям: познако
миться с новинками зарубежной 
литературы, с произведениями 
советских писателей и русских 
классиков, послушать хорошую 
музыку.

Впереди у Жени годы напря
женной учебы, но его энергия, 
целеустремленность, любовь к 
своей будущей профессии помо
гут ему стать хорошим специали
стом, подающим пример в тру
де и ученье.

Н. ВОЛОДАРСКИЙ, 
студент 1 курса журфака.

Коллектив химического фа
культета выражает глубокое 
соболезнование доценту ка
федры физической химии Жу
ковскому Владимиру Михай
ловичу по поводу смерти его 
матери

Жуковской Анастасии 
Николаевны.



•  НСО

СТУДЕНТЫ И НАУКА

20 марта 303 группа фило
софского факультета совершила 
экскурсию, организованную 
кафедрой политэкономии, на Бе- 
лоярскую атомную электростан
цию.

* * *
...Автобус выезжает на доро

гу, выложенную массивными 
бетонными плитами.

На БАЭС
В ежегодно проводимом смот

ре-конкурсе факультетов УрГУ ис
торический факультет (среди гу
манитаров) и физический факуль
тет (среди естественников) за 
1971/72 учебный год по органи
зации научно-студенческой рабо
ты заняли последние места. Цент
ральный совет НСО УрГУ (пред
седатель—аспирант кафедры по
литэкономии В. Самуйлов) принял 
решение провести проверку этих 
факультетов уже в середине те
кущего учебного года.

В ходе проверки нас интересо
вала не только постановка дел в 
научно-студенческой работе на 
этих факультетах, но и более об
щие вопросы. Когда вновь создан
ному в конце прошлого учебного 
года ЦС НСО предложили выра
ботать устав НСО, упорядочить 
членство в НСО, организовать 
плановую систематическую рабо
ту НСО всего университета, то мы 
сразу же столкнулись с одной и, 
как нам тогда показалось, нераз
решимой задачей: а можно ли 
вообще создать единое НСО в 
университете, можно ли органи
зовать работу НСО факультетов 
по единому плану и направлению? 
Ведь, если физический факультет, 
а значит и студенты физического 
факультета, могут выполнять оп
ределенные хоздоговорные рабо
ты, то для студентов, например, 
филологического факультета та
кая форма работы представляет
ся затруднительной; если химики 
для того, чтобы написать курсо
вую, не могут миновать лабора
тории, где необходимо самим не
много «похимичить», то курсовая 
у философов может явиться пло
дом прочтения (даже не перера
ботки) 1 или 2 книг. Где грань 
между учебной и научной рабо
той? Нужно ли вообще проводить 
эту грань, а если нужно, то всег
да ли? Абстрактные умопострое
ния и споры за «круглым столом» 
ни к чему не привели. Нужен был 
конкретный тщательный анализ.

Организация нового ЦС НСО 
повлекла за собой на большинст
ве факультетов и смену председа
телей факультетских НСО , ответ- 
ственных__за эту работу препода
вателей, и дело не только в том, 
что «новая метла по-новому ме
тет», хотя в этом есть доля исти
ны, а в том, что предыдущая ра
бота НСО УрГУ и большинства 
факультетов не устраивала ни 
нас, ни самих студентов.

Здесь мы подошли к общему 
недостатку, характерному, види
мо, для всех факультетов, а не 
только для проверяемых — от
сутствию преемственности в ра
боте НСО. (Мы не говорим уже о 
традициях, специфических, харак
терных для каждого факультета 
формах и т. д.). Новый председа

тель НСО историков Н. Охова 
начинала, можно сказать, с абсо
лютного нуля. Ее предшественник 
И. Мац оставил в наследство пол
ную запущенность дел. На физи
ческом факультете В. Кудряшов 
встретился с подобными трудно
стями, правда, в несколько мень
шей мере.

Мы столкнулись и со вторым 
общим недостатком — пренебре
жительным отношением к оформ
лению документации — планам, 
протоколам, решениям и т. д. Бу
мажные дела — не самоцель и не 
главное в работе, но они помо
гают, особенно если начинаешь 
с «нуля».

На историческом факультете 
при кафедрах работает 9 круж
ков, в которых занимается 96 
человек, на физическом факуль
тете все студенты III, IV , V  кур
сов прикреплены к кафедрам и 
занимаются научной работой, то 
есть самостоятельно разрабаты
вают темы, естественно, под ру
ководством преподавателей. Вы
вод: на историческом факультете 
возможно организационно отде
лить научную работу от учебной, 
на физическом невозможно. Но 
это не значит, что советы НСО 
этих факультетов несут различные 
функции, просто единое содержа
ние облекается в разные формы.

Огромным недостатком в рабо
те всех факультетских советов, 
исключая философов и биологов, 
является недостаточная информа
ция о работе НСО, недостаточная 
пропаганда НСО. На физическом 
факультете отсутствует печатный 
орган НСО, а заметки в факуль
тетском «Спектре» носят случай
ный характер. На историческом 
факультете дела обстоят получше.

Очень мало места отведено 
НСО на факультетских досках 
объявлений, на историческом фа
культете не вывешен даже 
сок действующих кружков 
мало внимания уделено 
по привлечению в НСО 
мольских группах.

По-разному и кафедры относят
ся к НСО. Если у историков ка
федра древнего мира и средних 
веков (зав. кафедрой — М. Я. 
Сюзюмов) в состоянии организо
вать работу трех кружков, то ка
федра истории советского обще
ства (зав. кафедрой — В. А . Сама- 
тов) с очень большими трудно^ 
стями организовывает работу од
ного кружка,

,В этом году состоится первая 
в истории УрГУ конференция чле
нов НСО. На ней будут выбраны 
новые руководители НСО. Мы на
деемся, что все заинтересованные 
примут в ней активное участие и 
сообща постараются решить на
болевшие вопросы.

Б. КАПЛАН,
А. КУДРЯШОВ, 

члены ЦС НСО.

который оправдал себя и ис
пользуется уже 9 лет,-

Неисчерпаемые возможности 
использования атомной энергии 
в мирных целях обусловливают 
введение в строй новых АЭС с 
установкой реакторов единич
ной мощности в 1 миллион квт 

на быст-

... Вдали показалась станция.
Незамысловатое по архитектур
ному строению здание, на фа
саде которого выбиты слова и выше, работающие 
И. В. Курчатова, великого со- рых нейтронах, 
ветского ученого-атомщика. На 
прутьях решетки изображен 
атом. Это не случайно. Здесь 
атом служит человеку.

Развитие энергетики в нашей 
стране — одно из важнейших 
направлений народного хозяй
ства. В настоящее время тепло
вые электростанции дают боль
шую часть электроэнергии стра-

...Мы находимся в демонстра
ционном зале. Экскурсовод

бл^каСТс7анГиЮ Зш м о подобнУю ЧИСТ0ТУ' ши? окой вол второго олока станции, оримо Л т ртгя R пгппмшр пкн;

нах и шапочках. Поражает, что 
на такой огромной и сложной 
станции занято сравнительно 
мало людей. Но незримое при
сутствие человека чувствуется 
всюду. Это и цветы в холле, и 
чистота залов и лабораторий...

Во всем происходящем улав
ливается совершенно четкий 
ритм.

В машинном зале — мерное 
гудение турбин. Далеко не на 
всех наших заводах увидишь

предстает перед нами огромная 
работа, проделываемая малень
ким атомом. Безусловно, мы 
живем в век стремительного 
технического прогресса и отвык-

ны но все же преимущество v ли УДивляться. Но бывают мо- ны, но все же преимущество у менты> когда замираешь в вос-
атомных электростанции. Им 
принадлежит будущее.

Первый блок Белоярской 
атомной электростанции (БАЭС) 
мощностью 1 0 0 0 0 0  квт вступил 
в строй в 1964 году, а второй, 
мощностью 2 0 0 0 0 0  квт — в 
1967 году. В настоящее время 
готовится к пуску третий 
блок, превосходящий мощно
стью первые два блока.

БАЭС в своем роде уникаль-. 
на. В ее работе используется 
принцип реактивного перегре
ва пара под высоким давлением,

хищении перед гением человече
ского ума.

...Мы переходим к макету 
ядерного реактора, который 
представлен здесь в натураль
ную величину. Внимательно 
изучаем его, ведь устройство 
действующего реактора увидеть 
невозможно. Герметические 
крышки и защитные слои на
дежно скрывают его работу.

Идем по длинному узкому ко
ридору. Изредка нам попадают
ся рабочие в белых комбинезон

ной льется в огромные окна 
свет, цветы.

Мы — в зале, где установ
лен ядерный реактор. Трудно 
описать чувство, охватившее 
всех нас. Именно здесь, у нас 
под ногами, совершает свою
работу атом, а мы находимся
в совершеннейшей безопасно
сти...

Подошло время покидать 
этот удивительный городок, ко
торый непреодолимо произво
дит впечатление городка буду
щего. Мы возвращаемся в уни
верситетские аудитории, унося 
с собой впечатление о неисчер
паемых возможностях творения 
рук человеческих.

Т. ЛЕУС, 
студентка II курса 

i факультета журналистики.

В гостях у  белых медведей

спи- 
Очень 

работе 
в комсо-

Красный уголок общежития 
№ 2. По рядам передают фото
графии, на которых белоснеж
ные горы, собаки в упряжке, 
олени, палатки в снежной пу
стыне, белые медведи... За сто
лом невысокий смуглый муж
чина готовил проектор, потом 
принялся что-то чертить на кус
ке ватмана. Но вот план марш
рута начерчен, Александра Зай
цева, инженера завода им. Ка
линина, представили, и он на
чал свой рассказ о первом в ми
ре туристическом походе на 
остров Врангеля.

— Врангель на основе сво
их наблюдений и расчетов пред
сказал существование острова 
и его координаты, организовал 
четыре экспедиции, но обнару
жить остров так и не смог. От
крыли его значительно позднее 
и назвали именем Врангеля. В 
последующем имя острова неод
нократно фигурировало в доне
сениях о катастрофах. Остров 
кутался в дымку загадочно
сти,— Александр энергично мах
нул рукой, как бы приглашая 
нас участвовать вместе с ним в 
походе. И мы пошли...

Вначале самолетом до мыса

за в сутки, в точно определен- щих не нашлось. Медведица 
ное время фиксируют они пока- заволновалась, и едва люди ус- 
зания приборов. Ни холод, ни пели отбежать, проломила пото- 
завывающий ветер не “могут лок своей квартиры и показала 
остановить их, нарушить ритм всю свою великолепную фигу- 
работы^ Так сможет не каж- ру. Прорычав для острастки,
дый... Эта встреча запомнится.

Для ночлега разбивали па
латку, а потом научились 
строить хижины из плит снега, 
который настолько здесь пло
тен, что приходилось выпили
вать плиты ножовкой. Через 
15— 20 минут после того, как 
закупоривали входное отвер
стие и разжигали примусы, вну-

она вновь скрылась под снегом. 
«Медведи сейчас не отходят от 
берлоги дальше 10— 15 мет
ров, — пояснили биологи. — 
Правда, есть тут у нас одна 
«знакомая» — бегала за нами» 

Много на острове песцов. 
Охотники за сезон, который 
длится здесь с декабря по ап
рель, добывают по 130— 140

три хижины становилось много шкурок ценного зверя, 
теплее, чем снаружи. От тепла Многочисленное оленье ста- 
«дом» затвердевал, и утром на до привольно пасется на паст-
нем мог без опаски стоять че
ловек...

Остров Врангеля называют 
«роддомом» белых медведей. Со 
всех сторон сходятся они по 
вечным льдам, перебираясь че
рез торосы на остров. Сейчас 
на острове насчитывается до 
200 берлог. За двадцатью йз 
них наблюдают биологи. После 
многочисленных просьб они по
вели нас к одной из таких бер
лог.

— Здесь, — проронил один
Шмидта, посадка, потом снова из ученых и показал на немного 
самолетом до бухты Роджерс, покатую поверхность. Берлогой 
а дальше уже на лыжах. В со- тут и не пахло, разве что Жу-
ставе группы четыре Свердлов 
чанина, два литовца, один из 
Салехарда и мы, отправившиеся 
мысленно вместе с ними в ту
ристический поход 5-й катего
рии сложности.

....На метеорологической стан

лик, наша собака, забеспокоил
ся. Но ученые, осторожно по
стукивая палкой по плотному 
снегу и прислушиваясь, прош
ли еще немного вперед, остано- 

«Здесь. Внизу — пу-

бищах острова. Привезенные 
сюда с материка олени отлично 
прижились и даже выглядят 
лучше своих предков. Еще бы — 
корма достаточно, гнуса нет. 
Сейчас стадо насчитывает свы
ше 6 тысяч голов...

— Вот и закончилось наше 
путешествие на остров Вранге
ля, — говорит Александр Зай
цев. Показан диафильм, стала 
знакомой большая кипа фото
графий, пора «возвращаться на 
Большую землю». Со всех сто
рон сыплются вопросы, ребята 
приглашают Александра Зайце
ва приходить в гости с рассказа
ми о своих путешествиях.

Мы встретились, не зная друг 
друга, а расстались хорошими 
знакомыми. Эти несколько ча
сов в университетском общежи
тии № 2 сдружили нас, потому 
что мы, хоть и мысленно, совер
шили путешествие. А  в тури-

вились.
стота. Берлога». Пробиваем пал- 

ции работает 30 человек. Вроде кой отверстие. Когда это, нако-
бы незаметная работа, спокой- нец, удалось, в дыру высунулся стических походах зачастую
ная. Но приглядитесь и увиди- черный нос белого медведя. Кто рождается настоящая дружба,
те, как в любую погоду, три ра- хотел, мог погладить. Желаю- В. МАКАРОВ.

В воскресенье, 18 марта, 
агитбригада I— II курсов ф а
культета журналистики высту
пила перед жителями Коуров- 
ки. В агитбригаде — восемна
дцать человек. Концерт длил
ся более часа. Немного собра
лось зрителей, но «артистов» 
встретили с радостью, на вы
ступления реагировали бурно. 
Репертуар был довольно об
ширным — стихи, песни, рус
ский народный танец, импро
визации и так далее.

С большим удовольствием 
зрители смотрели сценки из 
студенческой жизни. Несколь
ко номеров программы были 
посвящены коуровцам —  пе
редовикам производства. Это 
было неожиданно и приятно 
для коуровских зрителей.

О. КАЛИНИНА.
На снимке А. НОВОСЕЛОВА: 
выступает агитбригада жур- 
фака.

Читает С. Бадьев.



г Совет комиссаров студенче
ских строительных отрядов 
УрГУ является постоянно дей
ствующим органом при комите
те ВЛКСМ, направляющим и 
проводящим идейно-воспита
тельную, агитационно-пропа
гандистскую, культурно-массо
вую работу среди бойцов ССО  
в течение всего учебного года. 
Совет * комиссаров является 
также школой повышения ор
ганизаторского мастерства 
командных кадров ССО, шко
лой подготовки кЬмиссаров.

СОВЕТ КОМИССАРОВ
В состав совета комиссаров 

входят все комиссары линей
ных ССО. Председателем сове
та комиссаров является инст
руктор комитета ВЛКСМ, член 
трудового штаба университета.

Активная работа в совете 
комиссаров является постоян
ным комсомольским поручени
ем. Комиссары линейных отря
дов периодически отчитыва
ются о своей работе на комсо
мольском собрании группы, 
членом которой являются, на 
факультетском бюро ВЛКСМ.

Совет комиссаров постоянно 
проверяет и координирует дея

тельность комиссаров линей
ных ССО путем взаимопровер
ки, отчетов комиссаров линей
ных отрядов о подготовке от
рядов и работе комиссаров.

Совет комиссаров распрост
раняет опыт лучших строитель
ных студенческих отрядов.

Совет комиссаров организу
ет учебу лекторов линейных 
отрядов, руководителей школ 
экономических знаний, пионер
вожатых лагерей «Спутник».

В целях повышения уровня 
культурно-массовой работы 
ССО совет комиссаров конт
ролирует комплектование агит

бригад ССО и составление 
конкретных программ. С целью 
проверки готовности агит
бригад к выезду на место ди
слокации в подготовительный 
период проводится смотр-кон
курс агитбригад ССО.

Совет комиссаров организует 
пропаганду традиций студенче
ского целинного движения сре
ди студентов университета. С 
этой целью организуется регу
лярный выпуск стенных газет, 
периодически освещается дея
тельность ССО в газете 
«Уральский университет». .

Совет комиссаров организует 
и проводит социалистическое

соревнование между студенче
скими строительными отряда
ми университета.

Проблемы, возникающие при 
формировании и деятельности 
ССО необходимо выносить на 
обсуждение в комсомольские 
группы, факультетские собра
ния, в стенную факультетскую 
печать.

Комиссары линейных отря
дов периодически отчитывают
ся на заседаниях совета комис
саров.

Основным направлением в 
учебе командных кадров ССО  
считать идейное воспитание, 
общетеоретическую подготов
ку, обмен практическим опы
том.

Совет комиссаров действует 
на протяжении всего года.
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в
«АРГОНАВТ»

О дин из самых «старых» ССО 
университета отряд «Аргонавт» — 
так в 1968 году назвали физики 
свой отряд. Древняя греческая 
легенда рассказывает о том, как 
отважные мореплаватели на ко
рабле «Арго» отправились на 
поиски «золотого руна» — симво
ла счастья. Через все трудности 
прошел корабль и достиг цели.

Пять лет в плавании ССО «Ар
гонавт» УрГУ. Отрядная летопись 
гласит:

1968 год. Начало. Выстроили 
первое в поселке «высотное» зда
ние — двухэтажную контору — 
гордость молодых каменщиков и 
плотников. Построен птичник.

1969 год. Отряд мужал. По
строено два двухквартирных до
ма, столовая, телятник. Местная 
церковь перестроена в мельницу.

1970 год. Построили двенадцати
квартирный дом, кирпичный 
вод, маленький, деревянный 
зато настоящий.

за-
но
L

1971 ГОДУ комитет 
ВЛКСМ университета 
принял решение о пе 

редаче формирования ССО 
на факультеты. Однако до 
сих пор основную работу по 
подбору командных кадров и 
формированию отрядов про
водил трудовой штаб комите
та ВЛКСМ.

Подводя итоги третьего 
трудового семестра 1972 го
да, комитет ВЛКСМ отметил, 
что до сих пор большинство 
отрядов работает только в 
летнее время, а в течение 
учебного года о деятельности 
ССО УрГУ можно услышать 
только в кулуарных беседах.

Отмечая работу лучших от
рядов УрГУ — «Россияна» 
и «ЭОС», комитет ВЛКСМ 
порекомендовал комсомоль
ским бюро факультетов и 
трудовому штабу организо
вать работу всех отрядов, 
опираясь на опыт лучших.

Эти отряды не самораспу
скаются по завершении тру
дового семестра, а продол
жают работу в течение всего 
учебного года. Итог кругло
годичной работы — высокий 
конкурс в период формиро
вания и первые места в сво-

ВАЖНЫЕ ЗАДАЧИ

ы-
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их зональных отрядах в ию
ле-августе.

В прошлом году отрядами 
университета выполнена 
большая производственная 
программа — освоено 1,3 
млн. рублей. Однако план 
этого гоДа — 1,6 млн. руб
лей, тогда как количество 
отрядов осталось прежним. 
Отсюда вывод: нам нужно
трудиться вдвое больше, что
бы с честью выполнить на
меченную программу.

Очень трудно сформиро
вать 16 строительных отря 
дов (не считая городских). 
Даже подобрать командные 
кадры на наших факульте
тах — сложная задача. Вот 
и в этом году командный со
став ССО обновился на три 
четверти. Большинство
командиров и комиссаров не 
имеют достаточного опыта 
работы.

В настоящее время стать 
бойцом ССО может практи
чески почти каждый студент 
университета, 'не занятый по 
учебному плану в течение  ̂
июля-августа и не имеющ ий! 
академической задолженно-Ш 

ш\

сти. В то же время мало кто 
из бойцов ССО имеет воз
можность выехать на целину 
даже 3 раза.

Однако, говоря об объек
тивных трудностях, не следу
ет сбрасывать со счетов при
чины субъективного харак
тера. По-прежнему мало вни
мания уделяют бюро ВЛКСМ 
организации трудового семе
стра, а особенно — студенче
ским строительным отрядам, 
возложив основную работу на 
комитет ВЛКСМ и зональ
ный штаб. На университет
ских конференциях неодно
кратно поднимался вопрос о 
совместной работе комитета 
ВЛКСМ и профкома по орга
низации трудового семестра, 
но до сих пор вопрос остает
ся открытым.

Для организации круглого
дичной работы ССО, для по
вышения уровня организа
торского мастерства команд
ных кадров начал работу со
вет комиссаров.

Одним из слабых мест яв
ляется пропаганда работы 
ССО в стенах университета. 
Многие наши отряды предпо- 

п

читают вариться в «собствен
ном соку». В лучшем случае 
о их деятельности знают в 
пределах факультетов, на ба
зе которых они формируются.

Некоторые партийные бю
ро факультетов имеют недо
статочную информацию о по
ложении дел в ССО, хотя не
однократно в письмах MB и 
ССО, постановлениях обко
мов КПСС и ВЛКСМ указы
валось на то, что студенче
ские строительные отряды — 
дело не только, комсомоль
ской организации.

Все эти вопросы были об
суждены на заседании ко
митета ВЛКСМ УрГУ. На за
седании присутствовали пред
ставители партийного коми
тета и партбюро физического 
и философского факультетов. 
Обсудив доклады трудового 
штаба и факультетских бю
ро, комитет ВЛКСМ сделал 
много правильных замечаний 
и принял решение, преду
сматривающее ряд мер, на
правленных на устранение 
допущенных ошибок.

Л. КРОТОВ,
член комитета ВЛКСМ.
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котором работали кружки, прово
дились спортивные игры, велась 

1971 год. Построили шлакоблоч- подготовка судей по спорту.
ную котельную, ПТУ — производ
ственно - техническое управле
ние, свинарник (четыре громоот
вода придавали ему «секретность» 
и служили поводом для шуток).

1972 год. Построили улицу Уни
верситетскую — четыре двух
квартирных дома.

Отряд хорошо знают в Ирбит- 
ской зоне. Известен, он не толь
ко по количеству сданных объек- футболистов, группа лекторов по-

За-
помнятся молодежи села песни 
под гитару у отрядных костров 
летними вечерами-, работа с бой
цами отряда на сенокосе...

Сейчас «Аргонавт» развернул 
работу по подготовке к целине-73, 
комплектуется состав отряда, го
товится к выступлениям агит
бригада, идут тренировки команды

тов. Ведь за время работы отряда 
были прочитаны десятки лекций. 
Концерты отрядной агитбригады 
всегда очень тепло принимались 
населением.

Отряд оказывал помощь сель
ским школам по комплектова
нию школьных библиотек, органи
зовал кружки для молодежи. 
Особенно интересной в этом 
плане была работа в 1970 году, 
когда на базе «Аргонавта» возник 
пионерский лагерь «Спутник», в

сещает занятия факультета об
щественных профессий. Пресс- 
центр готовится выпустить газеты 
о поездке агитбригады отряда.

Новая целина, новые заботы, 
надежды на новые маршруты. Ма
гадан — вот новый порт, к кото
рому стремится корабль «Арго
навтов».

Т. КРАСНЕНКО, 
комиссар ССО «Аргонавт».
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Руки просят работы
Второй семестр — это ожидание 

лета. Планы, мечты, заботы.
Вот и студенческие строитель

ные отряды ждут-не дождутся ле
та. Среди них и дорожно-строи
тельный студенческий отряд 
«ЭОС» (командир Фая Мирасова, 
комиссар Ира Корнилова). Попол
ненный молодыми силами отряд 
готовится к большой целине.

Провели субботник, посмотрели, 
как мы можем работать: не поста
рели ли ветераны, есть ли сила у 
молодых? Вроде бы силенка есть! 
Но целинник, вы знаете, это не 
только рабочий. Он еще и певец, 
танцор, лектор и т. д.

Наметили поездку в «агитку», 
где мы проверим свои способности 
в художественной самодеятельно
сти. Поездка еще впереди. Но впе
реди еще и весь подготовительный 
Период с его заботами, радостя
ми, трудностями. Девчата отряда 
«ЭОС» полны надежд, замыслов.

И еще: кроме нас, в универси- - 
тете множество отрядов. Мы же
лаем всем-всем отрядам в подго
товительный период только успе
хов: сплотиться в крепкий, друж
ный коллектив, найти свои талан
ты и обязательно пройти очеред
ную сессию без «пуха и пера».

Бойцы отряда «ЭОС».
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Да здравствует 
всесоюзный 

день смеха!
А У ВАС 
СПИНА— 

БЕЛАЯ!

МУЖАЙТЕСЬ, 
СКОРО ЛЕТО!
СМЕЙТЕСЬ С НАМИ, 
СМЕЙТЕСЬ КАК МЫГ 

СМЕЙТЕСЬ ЛУЧШЕ НАС!

ф  Студент перед сессией по
добен бегущему по шпалам впе
реди поезда.

ф  Экзаменатор спрашивает 
будущего специалиста:

— Почему вы хотите стать 
преподавателем? Назовите, по
жалуйста, три фактора, опреде
лившие ваш выбор.

Студент:
— Июнь, июль, август.
ф  На комиссии по распреде

лению в институте физкульту
ры:

— Прекрасно, посылайте ме
ня в деревню. Только... в олим
пийскую.

ф  О способном выпускнике 
вуза, дипломнике, уверенно го
ворят: «Этот далеко пойдет...», 
никто почему-то не сказал: 
«Этот далеко поедет».

ф  Не сори в коридорах и на 
лестничных клетках, помни, что 
ты не в аудитории.

ф  Двоечники не родятся, 
двоечниками становятся.

ф  Лучше получить заслужен
ную двойку, чем... незаслужен
ную.

ф  То, что твой профессор 
был студентом, еще не значит, 
что ты станешь профессором.

Хорошо смеется тот, кто смеется последним. 
Н. СИВАЧ.

ВСЮДУ ТЕХНИКА
В середине семестра 

студент Буланкин ре
шил взяться за ум и 
пошел отрабатывать ла
бораторную по англий
скому, которую он в 
свое время легкомыслен
но игнорировал.

В лингофонном ка
бинете ему объяснили 
содержание работы и ос
тавили одного.

Буланкин натянул на 
голову блестящие чер
ные наушники и приго- 

* товился слушать.
Время шло. Звенящая 

тишина действовала уг
нетающе. Наконец, в на
ушниках появились пер
вые признаки жизни. 
Внутри что-то захрипе
ло, зацарапалось, затем 
раздался оглушительный 
щелчок, и приятный 
женский голос по-анг
лийски спросил:

— У вас есть анг
лийский словарь?

— С собой нет, — 
ответил он.

— Был ли у вас 
английский словарь? — 
продолжал голос.

— У меня он есть,— 
заторопился объяснить 
Буланкин,— но я его ос
тавил дома. В следую
щий раз я обязательно...

Но голос в наушниках 
перебил его:

— Хотите ли вы 
иметь английский сло
варь?

Буланкин задумался. 
Перспектива получить 
его была заманчивой. Но 
у него уже был один 
словарь. Голос тем вре
менем продолжал:

— Есть ли у вашего 
брата английский сло
варь?

— Мой брат работает 
на Севере геологом, и я

думаю, что ему там не 
до словаря.

Наступила небольшая 
пауза. Затем голос опять 
спросил:

— Есть ли у вас анг
лийский словарь?

— Нет, но я могу и 
без словаря!

— Был ли у вас анг
лийский словарь?

— Есть он у меня! 
А не верите, так пой
демте ко мне, и я вам 
его покажу.

— Хотите ли вы 
иметь английский сло
варь?

— Ничего мне от вас 
не надо!

— Есть ли у вашего 
брата английский сло
варь?

— Мой брат терпеть 
не может английского!

Буланкин прерывисто 
вздохнул, вытер рука
вом лоб и затравленно 
оглянулся. Глаза его го
рели нездоровым бле
ском.

— Есть ли у вас ан
глийский словарь?

— Есть, — прохри
пел Буланкин, — я вам 
это докажу. Я вам все 
дока...

— Есть ли у вас анг
лийский словарь?

— Я вам...
— Хотите ли вы 

иметь английский сло
варь?

Буланкин не выдер
жал и с криком: «Пода
витесь вы своим слова
рем!»!» —

Н. СИВАЧ.

*  ПОДРАЖАНИЯ
Ты дружила со мной, как 

равная,
Жала руку с приятной силою. 
Может, * чуточку слишком 

милая,
Может, капельку слишком 

нежная.
...Ах, Людмила, Людмила 

Павловна, 
Чем ты душу мне

' разбередила.
В. ИСХАКОВ.

нанес полупу
довой сумкой увесистый 
удар по плексигласовой 
перегородке. Перегород
ка брызнула во все сто
роны.

Он сорвал с головы 
наушники и, с силой 
хлопнув дверью, вышел 
в коридор.

А. КУЛИЧКИН.

Зачет на кафедре физвоспитания. Преподава
тель — слева. Сфотографировал Ю. ВОВИН.

ЦЕЙТНОТ

Ты сидела со мной в буфете, 
Крепко ложку рукой сжимала. 
Съела ты два вторых,

три третьих, 
Только было того слишком 

мало.
Нет, не жить нам счастливо 

в будущем, 
Очень жаль, но разрыв

неизбежен: 
Слишком развит инстинкт 

желудочный 
У тебя, ну, а я слишком 

нежен. JI. БЫКОВ.

— Товарищ майор,— 
начал я металлическим 
голосом, — студент 
Кудрявцев прибыл для...

— Минуточку, моло
дой человек, — остано
вил он меня.

Ну так и есть! Про
рваться не удалось. Хо
тел же вчера постричь
ся. Что теперь ска
жешь? Не успел?

— Молодой человек, 
в каком году вы послед
ний раз были в парик
махерской?

Соврать я не решился 
и потому отрывисто про
говорил:

— В одна тысяча де
вятьсот семьдесят пер
вом.

— Вы где учитесь,— 
начал майор любимую 
шутку, — в высшем 
учебном заведении или в 
духовной семинарии?

«Духовная семина
рия — тоже высшее 
учебное заведение», — 
чуть было не ответил я, 
но благоразумно промол
чал.

— Ступайте в парик
махерскую, через два
дцать минут явитесь в 
надлежащем виде. Во
просы есть?

— Никак нет.
— Тогда можете ид

ти.
В мгновение ока вбе

жал в парикмахерскую 
и, захлебываясь, спро
сил:

— Кто... пос-ле...
Вопрос был излиш

ним. Передо мной тол
пилась 29-я группа в 
полном составе.

-— Ребята, пропусти
те, — задребезжал я 
умоляющим голосом, — 
у меня четырнадцать 
минут осталось до заче
та.

— А у нас девять,— 
тоскливо ответил пар
нишка с прической 
«литл хиппи». Он сидел 
в очереди, судорожно по
глядывая на часы.

А его друзья, види
мо, уже потеряв надеж

ду подстричься, прилизы
вали мокрыми расческа
ми буйно разросшиеся 
вихры. Но волосы ока
зались неуправляемы. 
Поняв, что расческой их 
не возьмешь, ребята ки
нулись в салон просить 
ножницы: выбора не
было. Свободных нож
ниц тоже не было, но 
выручила маникюрша, 
предложившая малень
кие ножнички с загну
тыми концами. Парни 
принялись лихорадочно 
кромсать свои перепу
танные лохмы.

Я бросился в обще
житие, точно помня, что 
у кого-то я видел нож
ницы.

У Юрки их не оказа
лось, у Витьки тоже. А 
когда я стучался в 77-ю 
комнату, оставалось 
всего 7 минут. Стучался 
я и в 94-ю и в 32-ю 
комнаты. Ножи кое у 
кого были, но не нож
ницы.

Я вбежал в комнату к 
Саше Кедрову и вдруг 
понял: к черту ножни
цы! И хотя до зачета 
оставалось всего три ми
нуты, я спасен.

Скоро я уже громыхал 
строевым шагом от две
ри к столу.

— Товарищ майор! 
Студент Кудрявцев при
был для сдачи зачета!

— Берите би...
Тут лицо майора вы

разило изумление, будто 
стоял перед ним не 
студент Кудрявцев, а 
фельдмаршал Кутузов.

— Что с вами, Куд
рявцев? — воскликнул 
он, не сводя глаз с мо
ей лысины.

— Да вот, товарищ 
майор, решил сразу, за 
два семестра, — неуве
ренно пробормотал я.

Не объяснять же, что 
парик, в котором Саня 
Кедров играет профессо
ра в СТЭМе, пришелся 
мне по размеру.

Савелий
КАШНИЦКИЙ.
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